
Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Ч
исло поданных паци-
ентами или их род-
ственниками судеб-
ных исков о взыска-
нии с медицинских 

организаций компенсации за вра-
чебные ошибки растет с каждым 
годом. На Среднем Урале только 
за прошлый год оно перевалило 
за сотню, тогда как еще три года 
назад суды рассматривали не-
многим более 20 подобных дел. 
Такая же картина в Тюменской и 
Челябинской областях. Растут и 
суммы, которые требуют истцы: 
как правило, пациенты оценива-
ют свой ущерб в 500 тысяч — три 
миллиона рублей. Впрочем, пре-
дела нет: так, в Санкт-Петербурге 
в нынешнем году суд обязал боль-
ницу выплатить пострадавшей 
15 миллионов, в Тюменской об-
ласти — 3,5 миллиона. Руководи-
тели медицинских учреждений 
отмечают: тенденция разори-
тельна для системы здравоохра-
нения — и ищут способы сгладить 
финансовые удары, застрахо-
ваться от претензий пациентов — 
в прямом смысле.

— Необходимо своеобразное 
«ОСАГО» для медицинских учреж-
дений, которое позволит решать 
многие конфликтные вопросы до 
судебных разбирательств, — гово-
рит руководитель некоммерческо-
го партнерства «Медицинская па-
лата Свердловской области», глав-
врач областной клинической боль-
ницы № 1 Феликс Бадаев. — С одной 
стороны, будут нивелироваться  
стрессовые ситуации с пациента-
ми, с другой — у руководителей 
клиник появится дополнительный 
стимул серьезно контролировать 
работу персонала. Чем меньше 
претензий — тем ниже страховые 
взносы.

В пересчете на здоровье
Минувшим летом жительница 

Качканара отсудила у районной 
больницы 2,5 миллиона рублей. 
Сумма фантастическая для не-
большого городка. Правда, доби-
валась женщина компенсации за 
пожизненную инвалидность, ко-
торую получил ее ребенок в ре-
зультате действий врачей во вре-
мя родов, несколько лет. Назна-
ченная судом сумма шокировала 
не только медиков, но и некото-
рых горожан, которые в соцсетях 
заявляли, что мама, конечно, не-
счастная, однако разорила боль-
ницу, и теперь учреждению не 
хватит денег на приобретение ме-

дикаментов и зарплату. Руковод-
ство клиники также настаивало 
на невозможности единовремен-
ной выплаты, просило рассрочку, 
но получило отказ. И сейчас су-
дебные приставы следят за тем, 
чтобы деньги со счета медучреж-
дения как можно быстрее пере-
числялись пострадавшей семье.

— Это на первый взгляд сумма 
кажется огромной, но если поду-
мать, что средства пойдут ребен-
ку, которого сделали инвалидом 
на всю его жизнь, то все встает на 
свои места. Посчитайте, сколько 
стоят лекарства, курсы реабили-
тации, услуги сиделки… Да этих 
миллионов и до совершенноле-

тия не хватит, — представили свои 
экономические выкладки юри-
сты общественной организации 
защиты потребителей медицин-
ских услуг.

Впрочем, в медицинской среде 
бытует мнение, что у ситуации 
есть обратная сторона: рост ис-
ков связан отнюдь не с учащени-
ем врачебных ошибок. Просто по-
явились и множатся юридические 
конторы, которые строят на этом 
свой бизнес. Сотрудники ОКБ № 1 
рассказали корреспонденту «РГ», 
что подобные «правозащитни-
ки», не стесняясь, поджидают 
убитых горем родственников ря-
дом с моргами и зданиями судмед-
экспертизы и предлагают помочь 
«засудить этих некомпетентных 
медиков». Поскольку в большин-
стве подобных случаев суды вы-
носят решения в пользу пациента, 
а юристы работают за 50 процен-
тов от суммы иска, за-
нять нишу на этом рын-
ке для них весьма пер-
спективно.

Сегодня в Челябинске начинает ра-
боту VI Всероссийская конференция 
«Развитие системы инфраструктуры 
поддержки субъектов малого и сред-
него предпринимательства», на ко-
торую приедут 300 участников из 
75 регионов страны. Первый день 
форума полностью отведен для об-
щения молодых бизнесменов, обме-
на опытом и знаниями в рамках реа-
лизации программы «Ты — предпри-
ниматель!», обсуждения проблем 
стартапов. В последующие два дня 
темы дискуссий — спектр мер господ-
держки бизнеса, доступность финан-
совых ресурсов, взаимодействие ин-
весторов с органами власти. 
По словам гендиректора некоммер-
ческого партнерства «Институт раз-
вития малого и среднего бизнеса» 
Андрея Лебедева, интерес экономи-
ческого блока правительства РФ к 
реальной ситуации на местах очень 
высок. На форуме будут представле-
ны основные тенденции в сфере ма-
лого бизнеса, также речь пойдет о 
мерах господдержки, которые полу-
чат отражение в бюджете страны на 
следующий год. 
Южный Урал выбран в качестве пло-
щадки не случайно: в этом году здесь 
стартовала масштабная «переза-
грузка» инфраструктуры поддержки 
бизнеса с целью формирования по-
нятной и простой системы получе-

ния льгот, субсидий, преференций. 
Речь идет о создании в регионе так 
называемого «одного окна» на базе 
Фонда развития малого и среднего 
предпринимательства (МСП), кото-
рый, в свою очередь, образован на 
основе действующего Фонда содей-
ствия кредитованию МСП. 
По замыслу региональных чиновни-
ков, «окно» позволит обобщить ра-
нее разрозненные виды господдерж-
ки, чтобы предприниматель не раз-
думывал, куда ему обратиться за по-
мощью — в гарантийный фонд, инжи-

ниринговый или интегрированный 
центр. Предполагается, что единая 
структура будет работать на Южном 
Урале по принципу «МФЦ для бизне-
са». На всероссийской конференции 
презентуют данный проект, чтобы 
другие регионы смогли оценить его 
плюсы и минусы. Возможно, после в 
концепцию внесут коррективы. 
По мнению разработчиков проекта, 
благодаря изменению инфраструк-
туры поддержки бизнеса в регионе 
удастся уменьшить расходы на со-
держание и штат профильного ве-

домства, что сегодня является обще-
российским трендом. 
А вот уменьшить траты бизнеса на 
обслуживание банковских кредитов 
поможет микрофинансовая органи-
зация (МФО), создание которой в Че-
лябинской области, мягко говоря, за-
тянулось, хотя предприниматели не-
устанно твердят о проблеме доступа 
к дешевым деньгам. 
— Когда малый бизнес обращается в 
банки, в большинстве случаев он ис-
пытывает сложности в получении 
кредитов: банкам такой сегмент кли-

ентов малоинтересен: слишком вы-
соки риски, да и доходность с милли-
онного займа минимальная, а трудо-
затраты на обслуживание — как у 
100-миллионного.  А механизм МФО 
гарантирует бизнесу получение 
средств, — говорит гендиректор фон-
да развития МСП Челябинской обла-
сти Артур Юсупов.  
Предполагается, что работать МФО в 
области начнет уже в первом полуго-
дии 2017 года. Речь идет о том, что в 
течение первого года работы МФО 
будет предоставлять займы на сумму 
не более миллиона рублей под 
10 процентов годовых на срок до 
одного года. Общий бюджет МФО 
Челябинской области запланирован 
в объеме не менее 150—170 миллио-
нов. При этом вложения областной 
казны составят 32 миллиона рублей, 
около 100 миллионов — средства фе-
деральной казны, остальные деньги 
могут быть перераспределены с дру-
гой статьи: решено отказаться от 
субсидий субъектам МСП, поскольку 
эта невозвратная и малоэффектив-
ная форма поддержки бизнеса, по 
мнению экспертов, себя изжила. 

Арина Мироненкова, 
«Российская газета»
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По сообщениям корреспондентов «РГ»

Приземлили звезды
Екатеринбургские отельеры 
опасаются резкого 
повышения налога на землю
Страница 22

Тысяча параметров Арктики
Ямал и Тюмень включились 
в масштабный 
международный проект
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К саммиту ШОС-2020 
в Челябинске появятся 
новые трамваи
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ ТЕМА НЕДЕЛИ
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Облегчить шопинг
Для привлечения покупателей 
торговые центры делают ставку 
на развитие зоны досуга
Страница 24

Новые фонды поддержки бизне-
са создаются в регионе для того, 
чтобы привлечь под новую 
структуру федеральные деньги, 
которые в дальнейшем можно 
передать в виде льготных займов 
или других форм поддержки биз-
несу. Обычно софинансирование 
осуществляется в пропорции  
80 руб лей федеральных и 
20 — региональных. В кризисный 
2014 год было 95 на 5. В ходе кон-
ференции важно определить 
ключевые направления для со-
финансирования. В частности, 
мы надеемся, что проект МФО на 
Южном Урале получит поддерж-
ку и нам удастся привлечь феде-
ральные средства.

АЯ РЕЧЬ

Руслан Гаттаров,
заместитель губернатора 
Челябинской области 
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 По действующему законодательству пациент 
может предъявить финансовые претензии 
только юридическому лицу, то есть клинике. 
Врач за признанные судом ошибки материальной 
ответственности не несет

Тенденция Медики ищут финансовые механизмы страхования 
профессиональной ответственности

Вакцина от ошибки

На Среднем Урале только 
в 2015 году было подано более 
сотни исков о взыскании компен-
саций за  неверные действия 
медиков. 

ОФИЦИАЛЬНО

ПРАВИТЕЛЬСТВО Курганской 
области утвердило соглашение о 
сотрудничестве с Оренбургской 
областью. Документ предусма-
тривает расширение торгово-
экономических связей, взаимо-
действие в сфере соцзащиты, при-
родопользования и охраны окру-
жающей среды, а также обмен 
опытом по организации регио-
нальной системы капремонта.

СОГЛАШЕНИЕ о сотрудниче-
стве в сфере туризма подписано 
между центром развития туризма 
Челябинской области и турист-
ским информационным центром 
Ontustik Tourism Center Южно-
Казахстанской области. Цель — 
развитие внутреннего и въездного 
туризма двух территорий. 

ЦИФРЫ

БОЛЕЕ трех тысяч тонн оленины 
заготовят в зимнем сезоне 2016—
2017 годов в ЯНАО. На 20 процен-
тов план уже выполнен. На увели-
чение объема заготовки в 2017 го-
ду дополнительно направят 
124 миллиона бюджетных рублей. 

198 МИКРОЗАЙМОВ на общую 
сумму более 250 миллионов руб-
лей выдано с начала года предпри-
нимателям Свердловской обла-
сти. Максимальная сумма микро-
займа — три миллиона рублей под 
10 процентов годовых на срок до 
трех лет. Эта форма поддержки до-
ступна и начинающим, и действу-
ющим предпринимателям.

НА 7 ПРОЦЕНТОВ без учета фе-
деральных трансфертов планиру-
ется увеличение доходов бюджета 
Челябинской области в 2017 году 
за счет собственных налоговых и 
неналоговых поступлений. 

В 282 МИЛЛИОНА рублей оце-
нен Счетной палатой Тюменской 
области ущерб, нанесенный казне 
региона в третьем квартале в ре-
зультате неправомерных либо не-
грамотных действий руководите-
лей бюджетных организаций, слу-
жащих муниципалитетов.

94 ПРОЦЕНТА пользователей 
гос услуг в Свердловской области 
удовлетворены их качеством.

НА 77 ПРОЦЕНТОВ вырос в Тю-
менской области по сравнению с 
прошлым годом объем инвести-
ций в основной капитал, достиг-
нув на 1 октября 284 миллиардов 
рублей. В инвестпортфеле около 
300 проектов совокупной стоимо-
стью 1,5 триллиона рублей.

ПОЧТИ 28 миллиардов рублей 
составляет на 1 ноября 2016 года 
госдолг Челябинской области, из 
них бюджетные кредиты — около 
9 миллиардов. 

144 КВАДРАТНЫХ метра спо-
собна купить в ипотеку средне-
статистическая ямальская семья 
с одним ребенком. В РФ это са-
мая большая жилплощадь, до-
ступная для приобретения на 
данных условиях. Для сравне-
ния: в ХМАО этот показатель ра-
вен 106 метрам. 

Челябинским 
айтишникам снизят 
налоги
Власти Челябинской области намерены установить по-
ниженные ставки (до 10 процентов) при применении 
упрощенной системы налогообложения для IТ-пред-
приятий и индивидуальных предпринимателей. По мне-
нию чиновников, это положительно отразится на уве-
личении доли инновационных предприятий, ускорении 
процесса импортозамещения иностранных программ-
ных продуктов отечественными разработками. Сегодня 
законопроект рассмотрит Законодательное собрание 
Челябинской области. Кроме того, депутаты обсудят 
поправки, касающиеся предоставления дополнитель-
ных налоговых льгот инвесторам.

Тюмень выручит больных 
ВИЧ
Свыше половины объема лекарств, необходимых России 
для лечения больных ВИЧ, будут выпускать в Тюмени на 
базе местного специализированного предприятия. Орга-
низует производство патентованных медпрепаратов, 
идентичных по качеству зарубежным, крупный фарма-
цевтический холдинг. 

Для фанатов приготовят 
туристические 
маршруты
Центр развития туризма Свердловской области объя-
вил конкурс на лучший турмаршрут для гостей чемпи-
оната мира по футболу 2018 года. Проекты оценят по 
таким критериям, как уникальность и оригинальность 
идеи, познавательность маршрута, формирование 
привлекательного образа Екатеринбурга и Свердлов-
ской области, удобство посещения достопримечатель-
ностей, возможность участия в туре различных групп 
туристов (по возрасту и материальному положению) и 
ряду других позиций. Заявки на конкурс принимаются 
по 28 ноября.

Стройплощадки 
проверяют после 
трагедии
В Тюменской области после гибели семи граждан Тад-
жикистана в сгоревшем морозной ночью бытовом 
вагоне-контейнере на стройплощадке комплекса по 
выращиванию и переработке индейки в Юргинском 
районе сотрудники МЧС и прокуратуры осматривают 
другие крупные строящиеся объекты на предмет безо-
пасности проживания рабочих. Роструд проверяет со-
блюдение законодательства в компании, где случилась 
трагедия. Обвинение предъявлено начальнику участ-
ка компании-подрядчика, ответственному за пожар-
ную безопасность на объекте. Он подозревается в том, 
что допустил использование в вагончике неисправных 
электроприборов. Всего в нем находилось 10 таджи-
ков. Трое из них госпитализированы.

Взялся за бросовый 
пластик
В Тюменской области предприниматель из поселка Го-
лышманово открывает в своем и близлежащих районах 
пункты по закупке использованных пластиковых емко-
стей. Со складов их отправят на линию переработки 
ПЭТ-бутылок. 15 из 18 миллионов рублей, требуемых на 
постройку цеха, приобретение и монтаж оборудования, 
предоставило в виде льготного займа Инвестиционное 
агентство Тюменской области. 

Уральцы поспешили 
запатентовать «Руссиано»
Ироничное предложение делегата Армении — «импор-
тозаместить» кофе американо на руссиано — подхвати-
ли уральцы. Один из баров уже ввел его в меню, в дру-
гом обещают скидку на напиток с отечественным на-
званием. Более того, одна из медиакомпаний Екате-
ринбурга в содружестве с юридической фирмой, кото-
рая специализируется на авторском и патентном пра-
ве, уже подали в Федеральную службу по интеллекту-
альной собственности заявку на регистрацию товар-
ного знака «Руссиано» (кириллицей, латинское назва-
ние пока остается вакантным). По словам управляю-
щего партнера фирмы Евгения Дедкова, проверка зна-
ка на патентную чистоту продлится около полутора 
лет, в случае благоприятного решения Роспатента ека-
теринбуржцы станут единственными законными вла-
дельцами «Руссиано».
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Ксения Дубичева, Екатеринбург

П
осле длительной за-
морозки в Екатерин-
бурге решили под-
нять ставки земель-
ного налога — одного 

из основных, образующих мест-
ный бюджет (6,3 процента всех 
поступлений, или 13,5 процента 
собственных доходов города). Во-
прос вызвал бурные дискуссии в 
бизнес-среде, в частности, резко 
против выступили владельцы го-
стиниц, для которых ставка вы-
растет более чем в два раза.

По данным мэрии, индекс нало-
говой нагрузки на квадратный 
метр используемой городской тер-
ритории не менялся последние де-
сять лет. Большинство ставок 
утверждено в 2006-м при ценах 
примерно в 2,9 раза ниже актуаль-
ных. Чтобы рассеять тревоги пред-
принимателей, бюджетная комис-
сия гордумы взялась за калькуля-
торы — сосчитала долю земельного 
налога по отношению к общей сум-
ме доходов гостиниц. По их расче-
там выходит, что налоговые плате-
жи в среднем составляют 0,23—
0,26 процента дохода, только у 
одного екатеринбургского отеля 
они достигнут 0,6 процента.

— 75 процентов екатеринбург-
ских гостиниц относятся к катего-
рии малого и среднего бизнеса. 
Приведу примеры, чтобы было по-
нятно: по новым ставкам налог для 
отеля на 53 номера увеличится на 
183,7 тысячи рублей, для другого 
отеля на 49 номеров — на 217 тысяч 
в год. Это около трети годового 
фонда оплаты труда. Кто скажет: 
цифры несущественные? — возму-
щается Сергей Данилик, прези-
дент Клуба отельеров Екатерин-
бурга. — Да, за десять лет цены вы-
росли почти втрое, но равноценно-
го подорожания гостиничных 
услуг не произошло, поскольку 
рынок бурно развивался в услови-
ях острой конкуренции.

Управляющие отелями недо-
умевают: почему власти посчита-
ли их доходы, но не учли расходы? 
А они в ближайшее время суще-
ственно вырастут: впереди чемпи-
онат мира по футболу 2018 года, в 
преддверии которого гостиницам 
предстоят значительные вложения 
в обеспечение безопасности посто-
яльцев и выполнение других требо-
ваний организаторов мундиаля.

Чиновники в ответ заявляют: 
методика расчета ставок земель-
ного налога на территории Екате-
ринбурга научно обоснована, для 
ее разработки муниципалитет 
привлек сотрудников Института 
экономики УрО РАН. Ученые соз-
дали, по сути, универсальную фор-
мулу с несколькими переменны-
ми, учитывающую такие параме-
тры, как инфляция, кадастровая 
стоимость, индекс потребитель-
ских цен и ряд других.

Методику утвердили в октябре, 
после чего целый месяц вносили 
коррективы социального характе-

ра, чтобы преобразования не ска-
зались на рядовых горожанах — 
владельцах садовых участков и 
частных домов. В итоге ставку ре-
шили повысить (для участков под 
ИЖС — до 0,24 процента, для при-
усадебных и садовых — до 0,3), но 
при этом сбалансировать, приме-
нив вычеты из кадастровой стои-
мости: для льготников — 800 тысяч 
рублей для участков под индиви-
дуальной застройкой и 200 ты-
сяч — для дачных и садовых наде-
лов, для остальных горожан — 
600 и 150 тысяч соответственно.

А вот для кого налог существен-
но повысят, так это для владельцев 
временных железных гаражей, их 
выделили в отдельную категорию 
налогообложения с максимально 
дозволенной федеральным зако-
нодательством ставкой в 1,5 про-
цента. По мысли властей, резкое 
повышение налога позволит иско-
ренить этот «антиквариат», от ко-
торого активно избавляются все 
российские миллионники, и обла-
городить городскую территорию.

— В целом увеличение налога 
никак не скажется на социально 
незащищенных категориях граж-
дан. Рост нагрузки на физлица не 

превысит 17 процентов за два 
года — практически на уровне инф-
ляции, — отмечает депутат горду-
мы Владимир Крицкий. 

Он также сообщил, что новые 
налоговые ставки вводятся не со 
следующего, а только с 2018 года. 
По прогнозам, в 2017-м плано-
вые поступления земельного на-
лога в бюджет Екатеринбурга со-
ставят 2,708 миллиарда рублей, а в 
2018-м — 2,909 миллиарда.

— Учитывая комплексный ана-
лиз определения размеров ставок 
земельного налога, изменение па-
раметров налогообложения не по-
влечет за собой ухудшение усло-
вий для налогоплательщиков, — 
подтверждает и ведущий юрискон-
сульт Института экономики УрО 
РАН Алексей Лукоянов. 

Конечно, возможна некоторая 
погрешность, признает эксперт, 
однако в относительных показа-

телях налоговая нагрузка не уве-
личится ни на физлица, ни на биз-
нес. 

Что касается последнего, са-
мый значительный рост налога 
ожидает уникальное муниципаль-
ное хозрасчетное предприятие — 
крематорий. Для него ставка под-
скочит в 50 раз — с 0,03 до макси-
мальных 1,5 процента. Былую, ща-
дящую, ставку муниципалитет 
утверждал в свое время из сообра-
жений целесообразности — чтобы 
не перекладывать деньги из одного 
муниципального кармана в дру-
гой. Сегодня — это высокорента-
бельное предприятие, работающее 
с полной загрузкой. Наиболее зна-
чительная статья его расходов — 
газ, доля земельных платежей ми-
зерна. Кроме того, муниципаль-
ный бюджет возьмет на себя ча-
стичную компенсацию налогового 
повышения. Для сравнения: в 
Санкт-Петербурге для аналогич-
ного предприятия ставка земель-
ного налога в 1,5 процента была 
установлена еще в 2012 году.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
На этой неделе предложения адми-
нистрации Екатеринбурга о новых 
ставках налога на землю в очеред-
ной раз рассмотрела городская 
Дума. Для принятия решения депу-
татам не хватило двух голосов. Так 
или иначе, нормативный акт пла-
нируется утвердить до 1 декабря.

РЫНОК В Зауралье выросли 
объемы производства 
контрафактного алкоголя 

Самогонщики 
не ставят ЕГАИС

Валентина Пичурина, Курганская область

ПОСЛЕ внедрения системы ЕГАИС в селах Курганской 
области стали закрываться магазины, а продажа неле-
гального алкоголя выросла.  

По данным регионального департамента экономиче-
ского развития, с начала года прекратили работу 78 из 
358 (20 процентов) организаций, имеющих лицензию на 
продажу алкоголя, на 18 процентов уменьшилось число 
объектов розничной торговли горячительными напитка-
ми. В основном торговые точки закрылись в селах. Специа-
листы  напрямую связывают этот факт с внедрением еди-
ной государственной автоматизированной информацион-
ной системы (ЕГАИС). 

— По статистике, доход сельского магазина от продажи 
алкоголя составляет примерно от 120 до 180 тысяч рублей 
в год, — пояснила начальник отдела развития потребитель-
ского рынка профильного департамента Марина Жданова. 
— При этом предпринимателю придется заплатить 65 ты-
сяч рублей госпошлины, примерно 60—80 тысяч отдать за 
подключение к ЕГАИС. Получается, почти вся прибыль от 
продажи алкоголя уходит на оплату лицензии, оборудова-
ния и программного обеспечения.  

Кроме того, по мнению специалиста, на снижении про-
даж алкоголя отразились другие законодательные новше-
ства. Так, с июля 2016-го все подакцизные товары (алко-
голь, табак) должны продаваться только с применением 
контрольно-кассовых машин (ККМ), независимо от ис-
пользуемой предпринимателем системы налогообложения 
и местонахождения торгового объекта. Ранее ИП, работаю-
щим в селах и уплачивающим единый налог на вмененный 
доход, разрешалось обходиться без ККМ. Ситуация может 
еще усугубиться, так как до 1 июля будущего года предпри-
ниматели должны приобрести новое контрольно-кассовое 
оборудование с фискальными накопителями, передающи-
ми данные в налоговую службу.

О том, что сельские магазины не могут свести концы с 
концами, не продавая 
алкоголь, сказано 
уже много. Но есть и 
вторая сторона меда-
ли: на фоне закрытия 
сельских магазинов в 
регионе в этом году 
зафиксирован рост 
производства и реа-
лизации контрафакт-
ного алкоголя. По 
данным заместителя 
начальника управле-
ния экономической 
безопасности и про-
тиводействия кор-
рупции УМВД России 
по Курганской обла-
сти Алексея Лепши-
на, с начала года уже 
изъято более 220 ты-
сяч бутылок с неле-
гальным спиртным 
(за весь 2015 год — 
около 15 тысяч). В 
основном поток кон-
трафакта идет из Ка-
захстана, до которого 
здесь рукой подать, 
но есть и доморощен-
ные умельцы, нала-
дившие производ-
ство подпольного ал-
коголя в промышлен-
ных масштабах. 

Например, в Кур-
гане полицейские вы-
явили крупный неза-
конный цех по розли-
ву алкогольной продукции. Производство там было постав-
лено на широкую ногу: конвейерная линия, пломбировоч-
ные устройства, 82 рулона с акцизными марками. Всего 
изъяли почти 15,5 тысячи бутылок общим объемом около 
11 тысяч литров плюс порядка 80 тонн спирта. Предвари-
тельный ущерб государству оценивается в сумму свыше 
15 миллионов рублей. В прошлом году аналогичный цех 
ликвидировали в селе Мехонском Шатровского района. На 
складе обнаружили 16 тысяч бутылок, большинство из ко-
торых было с казахстанским алкоголем, часть к тому же — с 
поддельными акцизными марками.

Не прекращается и торговля с частных подворий. Дохо-
дит до смешного. Как рассказал Алексей Лепшин, в одном 
из районов такой предприниматель для собственной безо-
пасности установил на доме видеокамеры, записи с кото-
рых обеспечили в итоге доказательства его вины: на видео 
зафиксировано, как в дом за спиртным тянется  нескончае-
мый поток покупателей.

По данным полиции, за 9 месяцев 2016 года в Курган-
ской области возбуждено 37 уголовных дел за подделку ак-
цизных марок, продажу некачественной спиртосодержа-
щей продукции, незаконную предпринимательскую дея-
тельность. Это больше, чем в предыдущие годы.

Впрочем, у представителей Росалкогольрегулирования 
(РАР) иное мнение. Как заявил начальник отдела по контро-
лю за соблюдением лицензионных условий и требований в 
сфере производства этилового спирта, алкогольной и спир-
тосодержащей продукции межрегионального управления 
РАР по УрФО Рустам Девитьяров, на самом деле объектив-
ных данных о всплеске производства и продажи контра-
факта нет. Возможно, просто увеличилось число выявлен-
ных фактов, но нет оснований говорить о многократном ро-
сте. При этом внедрение системы ЕГАИС направлено на 
борьбу с контрафактной продукцией в легальной рознице.

— Мы, ежегодно проводя сверки с Росстатом, высчитали, 
что порядка 15 миллионов декалитров нелегального алко-
голя прошло через розничные организации РФ в 2015 году. 
Это колоссальный объем. Именно с этой гидрой система и 
призвана бороться, — отметил он.

Рустам Девитьяров признает, что затраты на установку 
ЕГАИС высоки, особенно для сельских предпринимателей. 
Но ведь при этом для бизнеса предусмотрен ряд гибких ме-
ханизмов, например, использование «облачных» товаро-
учетных систем.

— По нашим данным, в Курганской области три опто-
вые организации, торгующие алкоголем, все они подклю-
чены к ЕГАИС, — говорит представитель РАР. — А вот с роз-
ницей все намного сложнее: в части подтверждения факта 
закупа подключилось 94 процента торговых организа-
ций, а в части отражения розничных продаж более поло-
вины  (52 процента) данные в систему ЕГАИС не передают. 
Между тем за нарушение порядка отчетности предусмо-
трена административная ответственность.

В то же время, по мнению Рустама Девитьярова, ЕГАИС 
позволяет не только сократить нелегальный рынок алкого-
ля, но и способствует развитию территорий. К примеру, в 
Свердловской области министерство АПК и продоволь-
ствия отчиталось, что в регионе не осталось ни одного сель-
ского поселения без точки доступа к сети Интернет.

Майя Керн, Свердловская область

Итоги ежегодного опроса 
представителей бизнеса, 
проведенного Свердлов-

ским областным союзом про-
мышленников и предпринимате-
лей (СОСПП), показали: более 
половины уральских предприни-
мателей высказываются за уве-
личение расходов бюджета по 
статье «Национальная экономи-
ка». Между тем в условиях огра-
ниченности ресурсов региональ-
ным властям приходится выби-
рать, на что потратить деньги.

— Многие приводят в пример 
регионы, где затраты бюджета по 
статье «Национальная экономи-
ка» выше наших, — рассуждает гу-
бернатор региона Евгений Куйва-
шев. — Но нужно смотреть на каче-
ство бюджета. В том же Татарста-
не кредитная нагрузка на бюджет 
огромная. Мы тоже можем дове-
сти госдолг до уровня 90 процен-
тов от ВРП. Но, если ударит еще 
одна волна кризиса, что мы будем 
делать?

Поэтому на Среднем Урале 
стремятся использовать все воз-
можные инструменты для того, 
чтобы помочь бизнесу выжить в 
трудное время, причем они не 
всегда сводятся к прямым финан-
совым вливаниям из бюджета.

Одним из таких инструментов 
станет региональный Фонд разви-
тия промышленности, регистра-
ция которого должна завершить-
ся к концу этого года. В 2017-м че-
рез него планируется выделить 
300 миллионов рублей в качестве 
субсидий промышленникам. На 
первый взгляд, сумма для крупно-

го бизнеса небольшая, но дело в 
том, что региональный фонд бу-
дет работать в паре с аналогич-
ным федеральным, софинансируя 
проекты в пропорции 30 на 70. То 
есть в общей сложности в буду-
щем году промышленники Сверд-
ловской области смогут получить 
на свои инвестпроекты миллиард 
рублей. А это уже кое-что. Крите-
рии для участия в программах 
фонда региональные власти пла-
нируют разработать совместно с 
СОСПП.

Еще один способ поддержать 
бизнес — учесть его интересы при 
принятии новых законов как на 
уровне региона, так и на уровне 
Федерации. Соглашение о со-
трудничестве между промыш-
ленниками и Законодательным 
собранием Свердловской обла-
сти действует с 2014 года. За это 
время, по словам спикера регио-
нального парламента Людмилы 
Бабушкиной, мнение бизнеса 
было учтено во время обсужде-
ния целого ряда законопроектов, 
последний из которых ключе-
вой — «Об отдельных вопросах ре-

ализации промышленной поли-
тики Свердловской области».

— Сегодня существует 17 нор-
мативных актов, регламентирую-
щих предоставление налоговых 
льгот бизнесу. В начале ноября мы 
приняли закон, устанавливающий 
с 1 января 2017-го ставку налога 
на прибыль в размере 13,5 про-
цента для организаций, являю-

щихся участниками программы 
специальных инвестиционных 
контрактов, — рассказала Людми-
ла Бабушкина.   

Кроме того, по инициативе де-
путата Государственной думы 
Павла Крашенинникова плани-
руется выстроить так называе-
мую «депутатскую вертикаль». 
Суть идеи сводится к тому, чтобы 

региональные депутаты, среди 
которых, к слову, много предста-
вителей бизнес-объединений, 
имели возможность оповещать 
своих федеральных коллег о том, 
какие законы необходимо при-
нять или скорректировать для 
развития экономики. 

Исполнительная власть регио-
на позитивно оценивает опыт вза-
имодействия регионального Зак-
собрания и бизнеса. По словам Ев-
гения Куйвашева, при разработке 
одной из двенадцати федеральных 
целевых моделей улучшения инве-
стиционного климата («Развитие и 
повышение качества регионально-
го законодательства») был учтен и 
опыт Свердловской области.

Так что далеко не всегда под-
держка бизнеса должна сводиться 
к прямым вливаниям, считает гла-
ва региона. По его словам, бюджет 
развития — это не просто расходы 
на промышленность и поддержку 
бизнеса. Это в том числе бюджет-
ные вливания в здравоохранение, 
образование, инфраструктуру и 
улучшение инвестиционного кли-
мата. Деньги на эти цели преду-
смотрены в бюджете Свердлов-
ской области на 2017 год в первую 
очередь. 

— Гармоничное развитие регио-
на возможно лишь в том случае, 
если уделять равное внимание 
трем основным направлениям: 
развитию человеческого капитала 
(сюда как раз относятся качествен-
ное образование, современное 
здравоохранение, программы под-
готовки кадров), росту производ-
ственного потенциала и развитию 
инфраструктуры, — убежден Евге-
ний Куйвашев.

Акцент

 Методика расчета ставок земельного налога 
на территории Екатеринбурга научно обоснована, 
для ее разработки муниципалитет привлек 
сотрудников Института экономики УрО РАН

По мнению контро-
леров, объективных 
данных о всплеске 
производства и про-
дажи контрафакта 
нет. Возможно, про-
сто увеличилось 
число выявленных 
фактов

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС На Среднем Урале обозначили меры поддержки экономики в 2017 году

Вложиться — значит выжить

СТРАТЕГИЯ Власти 
Зауралья 
провели 
ревизию форм 
поддержки 
бизнеса

СУБСИДИИ 
И ГАРАНТИИ

Валентина Пичурина, 

Курганская область

В КУРГАНСКОЙ области в этом 
году с помощью господдержки 
бизнес привлек на развитие 
632 миллиона рублей, благодаря 
чему было создано 376 рабочих 
мест.

По данным регионального де-
партамента экономического раз-
вития, на мероприятия в рамках 
программ поддержки бизнеса из 
федерального и областного бюд-
жетов направлено 89,5 миллиона 
рублей. Получателями прямой 
поддержки стали 48 предприни-
мателей, 60 процентам из них го-
сударство помогло приобрести 
оборудование по лизингу. К слову, 
большинство трудится в сель-
ском хозяйстве. 

— Мы считаем это очень хоро-
шим знаком, — подчеркнул зам-
губернатора — директор департа-
мента экономического развития 
Сергей Чебыкин.

Кроме прямых форм под-
держки у предпринимателей 
пользуются спросом услуги ре-

гионального фонда микрофи-
нансирования и гарантийного 
фонда. Они в этом году предоста-
вили бизнесу 80 микрозаймов на  
55 миллионов рублей, а также 
21 поручительство, по которым 
компании смогли получить кре-
диты на сумму более 170 милли-
онов рублей.

Вместе с тем глава экономи-
ческого ведомства отметил, что 
объем прямой финансовой под-
держки из федерального бюдже-
та будет сокращаться. Правда, в 
какой-то мере ее сможет ком-
пенсировать федеральная кор-
порация малого и среднего пред-
принимательства, которая рабо-
тает достаточно эффективно. 
Условия там заманчивые, капи-
тализация большая. В Зауралье 
усилиями корпорации пока вы-
дан один кредит и 38 поручи-
тельств. Но на подходе еще пакет 
примерно из 50 проектов, кото-
рые можно защитить и профи-
нансировать через федеральную 
структуру.

Между тем бизнес в Зауралье 
оценивает перспективу сотруд-
ничества с федеральной корпо-
рацией скептически.

— В Курганской области 
подав ляющее большинство 
субъектов предприниматель-
ства не дотянутся до этого уров-
ня, во всяком случае, в ближай-
шее время, — считает лидер реги-
онального отделения «Деловой 
России» Владимир Казаков. — 
Поэтому нужно сохранить хотя 
бы тот объем региональной и фе-
деральной поддержки, который 
есть сейчас. 

По словам Сергея Чебыкина, 
пока неизвестно, сколько 
средств будет направлено на гос-
поддержку бизнеса в будущем 
году (в 2016-м софинансирова-
ние из регионального и феде-
рального бюджетов идет в соот-
ношении 5 к 95-ти). Власти За-
уралья стремятся, чтобы объем 
областных средств был не мень-
ше, чем в этом году. 

Нельзя также сбрасывать со 
счетов ряд налоговых преферен-
ций, установленных в Зауралье 
для бизнеса — это тоже ощути-
мая помощь. Так, в области дей-
ствует льготный налоговый ре-
жим для управляющих компа-
ний и резидентов индустриаль-
ных парков по региональной ча-
сти налога на прибыль, налогу 
на имущество, транспортному 
налогу, а также нулевая ставка 
земельного налога. Помимо это-
го снижены ставки по упрощен-
ной системе налогообложения 
для отдельных категорий пред-
принимателей — с 15 до 10 про-
центов. 

Плюс к этому бизнес активно 
пользуется услугами созданных в 
регионе структур — областных 
центров поддержки предприни-
мательства, экспорта, кластерно-
го развития. Вкупе с финансовой 
и информационной помощью, 
считают в департаменте, все это 
создает стимулы для открытия 
новых субъектов малого и сред-
него предпринимательства.

Нельзя сбрасывать 
со счетов ряд нало-
говых преференций, 
установленных 
в Зауралье для биз-
неса — это тоже ощу-
тимая помощь

Акцент

 Бюджет развития — это не просто расходы 
на промышленность и поддержку бизнеса. 
Это в том числе бюджетные вливания 
в здравоохранение, образование, инфраструктуру 
и улучшение инвестиционного климата

ЦИФРА

354
ТЫСЯЧИ
литров алкогольной продукции 
конфисковано в январе—
сентябре 2016 года в УрФО по 
решению судов с учетом продук-
ции, изъятой в прошлом году.

Проблема Екатеринбургские отельеры опасаются резкого повышения 
налога на землю

Приземлили звезды
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Для гостиниц, имеющих развитую 

инфраструктуру и занимающих 

большой участок, земельный налог 

вырастет весьма существенно.
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Анатолий Меньшиков, УрФО

ОПРЕДЕЛЕНА площадка для 
размещения первой в России на-
блюдательной станции нового 
поколения в рамках евразийско-
го проекта PEEX (Pan-Eurasian 
Experiment). Это научно-
исследовательский полигон близ 
Надыма — города, лежащего в 
глубине территории Ямало-
Ненецкого округа.

Проект неординарный, по мас-
штабности решаемых задач PEEX 
сравнивают с центром физики 
элементарных частиц CERN с его 
знаменитым адронным коллайде-
ром. Проект дорогостоящий — 
суммарные затраты исчисляются 
сотнями миллионов евро. Проект 
трансграничный, направлен на 
продолжительные всеобъемлю-
щие исследования северной части 
континента, его не реализовать 
без солидарных усилий прави-
тельств и ученых множества госу-
дарств. Инициаторы PEEX — Хель-
синский университет, Финский 
метеорологический институт, 
МГУ, НИИ АЭРОКОСМОС, ряд ин-
ститутов РАН — заявили о нем еще 
в 2012 году. Сегодня он объединя-
ет свыше ста организаций Евро-
пы, России, Китая, включая Меж-
дународный институт системного 
анализа, Международную акаде-
мию наук Евразии.

PEEX — это в первую очередь 
попытка взять под контроль про-
цессы глобального потепления, с 
тем чтобы наперед знать о харак-
тере, течении погодных катаклиз-
мов, их влиянии на те или иные ре-
гионы с учетом природной, про-
мышленной, поселенческой спец-
ифики территорий. Важна своев-
ременная адаптация к изменени-
ям окружающей среды. «Факторы 
внезапности» способны нанести 
урон в сотни миллиардов евро. В 
арктической зоне, на том же Яма-
ле, экосистема меняется на глазах, 
а вот инструменты наблюдения за 
ней подчас допотопные, создан-
ные еще в середине ХХ века. Отсю-
да никудышные прогнозы. 

Наблюдать надо снизу, исполь-
зуя сеть современных наземных 
станций, и сверху, запуская на ор-
биту спутники. Беспрерывно сле-
дить за атмосферой, почвой, рас-
тительностью, водоемами, за 
ландшафтами, образованными 
человеком. Видеть во взаимодей-
ствии физику, химию, биологию 
меняющейся среды от атомарного 
и молекулярного уровней до пла-
нетарного. Тут масса загадок, бе-
лых пятен. Результативна только 
совместная работа на стыке раз-
личных фундаментальных и при-
кладных наук.

Участвует в проекте и Тюмен-
ский университет. Академик Вла-
димир Мельников, основополож-
ник криософии, новой науки, об-
ращенной к синтезу знаний о хо-
лоде во всех его проявлениях, вес-
ной основал в вузе соответствую-

щую кафедру. Она интернацио-
нальная. Главный научный со-
трудник здесь — финн Маркку Кул-
мала, ученый с мировым именем. 
О необходимости встраивания за-
падносибирских регионов в PEEX 
он говорил с тюменским и ямаль-
ским губернаторами. Запущены, 
пояснял ученый, восемь станций 
нового поколения, в том числе две 
в Китае и одна в Эстонии. Вхожде-
ние в эту систему России, чет-
верть пространств которой при-
ходится на Арктику и Субарктику, 
неизбежно, да и сама страна кров-
но заинтересована в этом.

Модернизировать имеющееся 
станционное оборудование, пола-
гаясь на старые отечественные 
разработки, нет смысла — они да-
леко не соответствуют требуе-
мым параметрам проекта. Остает-
ся приобретать зарубежное. Одна 
станция нового поколения обхо-
дится приблизительно в 20 мил-
лионов евро. Отощавшей казне не 
по карману. Спонсорами согласи-
лись стать компании ТЭКа. Изна-
чально шла речь о закладке объек-
та в районе морского порта Сабет-
та. Но в итоге более целесообраз-
ной площадкой признан полигон 
под Надымом.

— Поставить вышку, обеспе-
чить инфраструктурой — дело не-
хитрое. Принципиально важен 
класс аппаратуры. Профессор 
Маркку Кулмала возглавляет 
научно-учебный комплекс, распо-
ложенный в 320 километрах от 
Хельсинки. Там, пожалуй, самая 
совершенная на планете монито-
ринговая станция, она отслежива-
ет сразу 1200 параметров окружа-
ющей среды. Потрясающий объ-
ем! На такое оборудование мы и 
ориентируемся. Будем учиться у 
соседа из Скандинавии с макси-
мальным КПД использовать мас-
сив информации, — говорит Вла-
димир Мельников.

Радиус действия станции — ты-
сяча километров, с частичным 
охватом районов Полярного и 
Среднего Урала, Красноярского 
края, Югры. Для меридиональных 
замеров по всей Западной Сибири 
— от Карского моря до Северного 
Казахстана — хорошо бы иметь 
вторую станцию на юге края, 
предпочтительно в окрестностях 
Тюмени, мечтает академик.

МЕЖДУ ТЕМ
Научный центр изучения Аркти-
ки предложил увеличить в ЯНАО 
количество постов мониторинга 
воздуха с одного, находящегося в Са-
лехарде, до четырех, дислоцировав 
их во всех природных зонах округа 
вблизи крупных промышленных 
узлов. Центр заявил о необходимо-
сти формирования единой базы 
экологических исследований, созда-
ния региональной химико-
аналитической лаборатории.

НАУКА Ямал и Тюмень 
включились в масштабный 
международный проект

Тысяча параметров 
Арктики

Ракурс Многие жители Тюмени озадачены присвоением 
ей титула самого комфортного муниципалитета страны

Город-ребус
Анатолий Меньшиков, Тюмень

Т
юмень взорвала абсо-
лютно приятная но-
вость: среди крупных 
муниципалитетов Рос-
сии она признана горо-

дом с самым высоким качеством 
жизни. На днях об этом офици-
ально сообщил Финансовый уни-
верситет при правительстве РФ, 
именно он присвоил пальму пер-
венства региональному центру. 
Причем уже третий год подряд. 
Однако известие вызвало огром-
ное количество радикально про-
тивоположных откликов, неред-
ко перерастающих в ожесточен-
ную перепалку на популярных 
городских электронных ресур-
сах. Кто-то ликует, словно если 
бы любимая футбольная команда 
стала чемпионом. Кто-то негоду-
ет, недоумевая, за какие заслуги 
почести, если налицо масса 
острых проблем? Но чем хороша, 
полезна дискуссия: неравнодуш-
ные жители, а вместе с ними экс-
перты обсуждают горячие и не-
простые вопросы экономики, 
бюджета, градостроительства, 
работы сервисных служб.

С 62-го на первое?
Хочу сразу порекомендовать не 

поддаваться магии рейтингов. Их 
составители прибегают к разным 
методикам, используют далеко не 
всегда одни и те же измерительные 
инструменты, по-своему интер-
претируют цифры и факты. Тю-
менцы, похоже, совсем забыли о 
результатах идентичных целевых 
рейтингов трехлетней давности. В 
2013-м по заказу Минэкономраз-
вития РФ Российский союз инже-
неров, Госстрой, Роспотребнадзор 
и МГУ исследовали качество среды 
обитания в 164 городах, сгруппи-
ровав данные по 13 ключевым ин-
дексам. Тюмень оказалась на 
19 месте. Тогда же упомянутый 
союз инженеров вместе с между-
народной консалтинговой компа-
нией представили аналогичный 
целевой срез по 165 городам. И тут 
13 индексов. Но Тюмень уже на 
62 месте. Комментарии излишни.

На восприятие новости об ито-
гах последнего замера повлиял не-
гативный эмоциональный фон, вы-
званный бесконечными порывами 
теплосетей. За неделю зафиксиро-
вано около полутора сотен повреж-
дений. Крупные аварии лишали 
тепла и воды жителей десятков 
многоэтажек, детсады, школы. А за 
окном — жестокий мороз. Причины 
ЧП стало выяснять даже регио-
нальное управление СК РФ. Между 
тем в разделе качества коммуналь-
ного сервиса исследователи поста-
вили Тюмень на вторую позицию, и 
это обстоятельство смущает сегод-
ня многих ее обитателей.

— Сезонная проблема, харак-
терная для значительного числа 
городов, в том числе в целом впол-
не благополучных. Основные 
опросы респондентов завершили 
осенью, когда в большинстве сво-
ем они положительно оценивали 
работу ЖКХ, а именно состояние и 
качество обслуживания жилого 
фонда. И заметьте: мы не говорим 
об абсолютном лидерстве Тюмени 
среди городов с населением от по-

лумиллиона человек, не по всем 
показателям она лучшая, — гово-
рит организатор исследования, 
проректор Финансового универ-
ситета по стратегическому разви-
тию Алексей Зубец.

Он имеет в виду степень удо-
влетворенности людей работой 
больниц и поликлиник, а также 
служб, обеспечивающих безопас-
ность граждан. Здесь Тюмень лишь 
на 25 ступеньке из 37. Зато по ка-
честву образования она первая, 
тогда как столица — последняя. Сей 
парадоксальный расклад вызвал 
полемику среди сибиряков и мо-
сквичей. А вот второе место Тюме-
ни по состоянию дорог практиче-
ски никто не оспаривает. Отдель-
ные комментаторы лишь справед-
ливо обращают внимание на вну-
шительные дорожные сметы.

Очевидно, что, когда рейтинг 
выстраивается преимущественно 
на итогах соцопросов, субъектив-
ные, эмоциональные ощущения 
респондентов играют ключевую 
роль. Для части сибиряков харак-
терно восторженное, близкое к ро-
мантическому отношение к родно-
му городу. А для властей — растяж-
ки с социальной рекламой: «Тю-
мень — лучший город Земли». Вот о 
чем свидетельствуют, к примеру, 
результаты анкетного опроса 
1100 человек по семибалльной си-

стеме, обобщенные кандидатом 
соцнаук Вячеславом Маленковым. 
72 процента (цифры округляю) 
рес пондентов считают муниципа-
литет богатым, 79 — развитым и 
благополучным в социально-
экономи ческом ракурсе, 81 — пер-
спективным. Ну и в целом призна-
ли его удобным для жизни 79 про-
центов опрошенных.

Однако, когда горожане стал-
киваются с конкретной проблем-
ной ситуацией, затрагивающей 
сотни, тысячи семей, идиллии как 
не бывало, состояние городской 
среды уже вовсю критикуют и, 
скажем, призывают власти к отка-
зу от пагубной градостроитель-
ной практики.

«Спасите от застройщиков!»
Как раз в эти дни с первыми ру-

ководителями горадминистрации 
ведет переговоры инициативная 
группа, выступающая от имени 
жителей спальных микрорайонов 
восточной зоны города, в первую 
очередь от «Тюменского-3». Они 
предлагают чиновникам сравнить 
генплан, утвержденные ранее схе-
мы застройки и фактическое поло-
жение дел. Документы предусма-
тривали размещение в жилых мас-
сивах школ, детсадов, поликлиник 
в достаточном количестве — в соот-
ветствии с нормативами, ограни-
чивали плотность застройки. 

— Увы, дом карабкается на дом, 
мы заложники каменных джунг-

лей, — говорит житель микрорайо-
на, активист-общественник Павел 
Паршаков.

Никем не ограничиваемый от-
раслевой бизнес возводил высот-
ные здания исходя только из ско-
рости окупаемости вложений, ве-
личины прибыли. В итоге числен-
ность населения превышена про-
тив изначально планируемой в 
несколько раз. Говорить об обе-
спеченности образовательными 
учреждениями не приходится. 
Теснота неимоверная — машинам 
во дворах не развернуться. По 
расчетам инициативной группы, 
для микрорайона, занимающего 
150 гектаров, при существующей 
плотности застройки необходи-
мо, согласно нормативам, 120 гек-
таров для благоустройства. Тем 
временем рядом растут впритык 
друг к другу новые высотки, а «на-
рисованные» поблизости от них 
социальные учреждения, судя по 
всему, останутся на бумаге. В кол-
лективном письме к муниципаль-
ным властям жители «Тюменско-
го-3» требуют остановить «насту-
пление застройщиков на людей», 
тем или иным образом, допустим, 
посредством того же опроса, 
учесть позицию пострадавших 
граждан.

По мнению гендиректора пе-
тербургского Института террито-

риального планирования «Урба-
ника» Антона Финогенова, темпы 
прироста населения Тюмени, бес-
прецедентные для России, несут 
серьезные риски. Девелоперы, по 
его словам, используют юридиче-
ские лазейки для отказа от краси-
вой градостроительной картинки 
в пользу «муравейников», к повы-
шению этажности, к проектирова-
нию большого числа малогабарит-
ных квартир, когда в одном подъ-
езде размещаются до 300 человек, 
которые априори не смогут дого-
вориться друг с другом о чем-либо. 
Плотность населения увеличива-
ется при далеко отстающей инфра-
структуре.

— Это неподходящий для нас 
восточно-азиатский тип. С ним ка-
чество жизни хуже, чем в поздней 
советской застройке, — полагает 
эксперт.

Усугубляются и транспортные 
проблемы, ситуация с организаци-
ей пассажирских перевозок в част-
ности. Город отказался от машин 
на электрической тяге, но скорост-
ной общественный транспорт ему 
хоть как необходим, убежден Ан-
тон Финогенов.

Между тем на днях проживаю-
щие вдоль одной из самых протя-
женных и загруженных уличных 
магистралей — улицы Мельникай-
те — не без некоторой озабоченно-
сти наблюдали за открытием оче-
редного надземного перехода. За 
61 миллион рублей смонтирована 

протяженная лестничная кон-
струкция, воспользоваться кото-
рой не смогут ни молодые мамы с 
колясками, ни немощные люди. 
Для колясочников, правда, преду-
смотрен подъемник. Власти заду-
мали сделать улицу скоростной 
магистралью, по возможности 
ликвидировать светофоры. «Зеле-
ный» проезд для тех же автобусов 
хорош. Подобных переходов будет 
несколько. Подземные исходя из 
прежнего опыта строительства чу-
довищно дороги. Но и надземные с 
эскалаторами, лифтами немногим 
дешевле, сегодня казне не по кар-
ману. А в дальнейшем пешеходам 
куда прикажут идти? Люди начи-
нают задавать чиновникам вопро-
сы. Вспоминают, что на облагора-
живание лесопарка выделено пол-
миллиарда, на благоустройство 
одной из площадей — полмиллиар-
да… Задумываются о приоритетах 
в расходах. Бюджет сжимается —  
надо выбирать.

Где рост, где спад
Сегодня депутаты гордумы 

утвердят расходы на будущий год 
и два последующих. Предвари-
тельно прошли общественные слу-
шания. Кстати, на них выступил с 
яркой аргументированной речью 
Павел Паршаков из «каменных 
джунглей». Слушали его внима-
тельно. Он тоже вникал в цифры. К 
безмятежному настроению бюд-
жет не располагает.

Тюмень и вправду растет как на 
дрожжах. Казалось, не так давно 
была достигнута 700-тысячная 
планка, а уже плюсом к ней — 
38 тысяч человек. Через пару лет 
будет, как ожидается, 770—780 ты-
сяч. Преимущественно за счет 
приезжих. По выражению Алексея 
Зубца, «люди голосуют ногами за 
высокое качество жизни в городе». 
Наверное, в том числе и за зарпла-
ты, хотя они не столь уж соблазни-
тельны. В среднем тюменцы полу-
чают на руки, с вычетом подоход-
ного, около 37,3 тысячи рублей — 
на 6 тысяч больше, чем среднеста-
тистический россиянин.

Как и прочие муниципалитеты, 
Тюмень сидит на дотации, обеспе-
чивая себя ориентировочно на 
треть, оставшуюся сумму перечис-
ляет область. Прогнозные расходы 
в 2017-м составят 20,5 миллиарда 
рублей. По сравнению с другими 
уральскими региональными цент-
рами — при пересчете сметных 
трат на душу населения — Тюмень 
выглядит богачкой. В 2018-м эко-
номисты предсказывают сниже-
ние фискальных поступлений на 
15 процентов. А с инфляционными 
издержками, вероятно, на все 20. 
Хотя население существенно вы-
растет, значительно увеличатся 
доли пенсионеров и молодежи, а 
работоспособных станет ненамно-
го больше. Ожидается снижение 
поступлений НДФЛ. Кривая инве-
стиций идет вниз, направление она 
не изменит, поскольку факторов 
для этого  пока нет. В прошлом году 
капвложения превысили 86 мил-
лиардов рублей. В текущем — 70,6. 
В 2019-м прогнозируется 65,3. 
Объем строительства коммерче-
ского жилья упадет на треть.

Знать, верна пословица: везде 
хорошо, где нас нет.

Акцент

 Темпы прироста населения 
Тюмени, беспрецедентные для 
России, несут серьезные риски

СИТУАЦИЯ Работники завода 
попросили у властей защиты

Акционер 
из прошлого

Ирина Ошуркова, 

Свердловская область

МАШИНОСТРОИТЕЛЬНЫЙ за-
вод в Артемовском неожиданно 
оказался на грани закрытия.

Многие российские и зарубеж-
ные металлургические и горнодо-
бывающие компании знают этого 
производителя промышленных 
вентиляторов как надежного и 
преуспевающего партнера. Летом 
в рамках ИННОПРОМа предприя-
тие заключило крупные контрак-
ты с Индией. У компании есть 
представительства за рубежом. 
Заказов столько, что завод обеспе-
чен работой на два года вперед. 
Что же привело к катастрофе?

Ситуация запутанная. Как рас-
сказали на предприятии, в 
2003 году некая компания владе-
ла половиной акций завода «Вен-
кон». Ценные бумаги стоимостью 
23 тысячи рублей были украдены, 
виновных нашли и наказали. 
А сам завод вскоре обанкротился. 
В 2004-м на его месте возникло 
новое предприятие, не имеющее с 
предшественником почти ничего 
общего. И вот теперь, спустя 
столько лет, пострадавший акцио-
нер неожиданно заявил о своих 
претензиях и потребовал компен-
сацию — 1 417 миллионов рублей — 
уже с нового завода. Почти поло-
вина этой суммы значится как 
упущенная выгода. Для завода она 
сопоставима со среднегодовой 
выручкой.

— Это рейдерский захват в клас-
сическом виде, — заявил на пресс-

конференции гендиректор завода 
Олег Горшков. — Никаких отноше-
ний с этой фирмой мы никогда не 
имели, не заключали коммерче-
ских контрактов, чтобы был хоть 
какой-то повод для судебных раз-
бирательств. Мы оказались втяну-
тыми в конфликт искусственно. 

Руководство намерено обжа-
ловать иск, но, если этого не прои-
зойдет, решение арбитражного 
апелляционного суда Перми под-
лежит исполнению. Поэтому кол-
лектив предупредили о возмож-
ном стопроцентном сокращении. 
Без работы рискуют остаться 
500 артемовцев. «Мы не понима-
ем, почему несуществующие ак-
ции несуществующего завода 
дают право притязать кому-либо 
на имущество нашего предприя-
тия», — написали они в открытых 
письмах, разосланных во все 
властные структуры. 

P.S.
Свердловские власти заявили, 
что намерены взять под конт-
роль ситуацию на вентилятор-
ном заводе в Артемовском. В бли-
жайшее время пройдет ряд 
встреч с собственниками и ра-
ботниками предприятия. По до-
говоренности со службой судеб-
ных приставов арестовывать 
имущество и препятствовать 
работе завода никто не будет до 
окончательного правового разре-
шения спора.

ФИНАНСЫ Правительство 
Ямала убеждает 
население вложиться 
в ценные бумаги

Взять взаймы 
у оленевода

Надежда Толстоухова, ЯНАО

В ЯНАО планируется в ближайшее время выпустить обли-
гации государственного займа общим объемом в один мил-
лиард рублей, — сообщает пресс-служба губернатора. Та-
ким образом власти хотят частично закрыть дефицит бюд-
жета, который, по оценкам финансистов, в 2017 году соста-
вит 12,1 миллиарда рублей. 

Предполагается, что доход (купонный процент) по обли-
гациям составит не менее 9—10 процентов годовых, что в 
среднем на 1—2 пункта выше, чем ставки по депозитам в 
банках. Номинал одной облигации еще обсуждается, по 
предварительным данным, он будет равен тысяче рублей. 
Выплату дохода эмитент планирует осуществлять один раз 
в квартал на банковский счет владельца ценных бумаг. 
Срок обращения облигаций составит не менее семи лет. 

По словам замдиректора департамента финансов ЯНАО 
Ольги Медведевой, держатель облигаций сможет вернуть 
свои деньги, не потеряв при этом уже выплаченный ему ку-
понный процент. Достаточно обратиться в отделение банка, 
где приобреталась облигация, и написать заявление. Деньги 
на возврат в бюджете в любом случае найдутся, обещают 
чиновники. В частности, в 2017 году регион ожидает перво-
го дохода от реализации ряда крупных инвестпроектов, сре-
ди которых «Ямал СПГ» и «Северный широтный ход».

Принимая решение о выпуске облигаций, региональ-
ные финансисты анализировали покупательскую способ-
ность населения. И пришли к выводу, что ценные бумаги 
вполне могут быть востребованными. Согласно статисти-
ке, на 1 октября 2016 года средняя заработная плата в 
ЯНАО составила 77 тысяч рублей, в два раза выше, чем в 
среднем по РФ. По данным управления Центробанка по Тю-
менской области, на банковских вкладах ямальцев на нача-
ло ноября лежало 17,7 миллиарда рублей. 

 — По-прежнему люди хранят большие суммы дома, где 
их «съедает» инфляция. В октябре на руках у населения 
страны находилось порядка 3,8 триллиона рублей, и далеко 
не все эти деньги расходуются на повседневные нужды. Так 
что можно попытаться заинтересовать граждан облигация-
ми, — говорит исполняющая обязанности директора инсти-
тута экономики УрО РАН Юлия Лаврикова. — Для ЯНАО, где 
доходы высокие, а потребительский рынок недостаточно 
развит, такой инструмент особенно актуален. 

Другое дело, что россияне не доверяют ценным бумагам 
еще с постперестроечных времен. Властям придется очень 
постараться, чтобы убедить людей, что их деньги вне опас-
ности. К слову, в прямом телеэфире губернатор Дмитрий 
Кобылкин заверил одну из местных жительниц: «Програм-
ма не будет иметь ограничений в будущем. Но все завит от 
реакции населения на этот проект. Ямал — регион, который 
рассчитается всегда».

Слова Кобылкина отчасти подтверждает предыдущий 
опыт ЯНАО по размещению биржевых облигаций в 
2003 году. Полученные тогда 1,8 миллиарда руб лей напра-
вили на финансирование инвестпроектов. По словам со-
трудника пресс-службы губернатора округа Кудрата Бай-
чибаева, облигации погасили в срок, ни одной просрочки 
купонного платежа не было.

В Тюмени открыли новый участок кольцевой автодороги — между улицами Дамбовской и Тополиной. Строительство второго пускового комп-

лекса Восточного обхода Тюмени началось 1 января 2016 года, дорожники сдали объект на месяц раньше срока. Таким образом, общая протя-

женность участка непрерывного движения на объездной дороге увеличилась на 3,5 километра и составила почти 35 километров.
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АКТУАЛЬНО Россияне 
не смогут больше покупать
в Интернете санкционные 
морепродукты 

Забросили сети 

Юлия Мякишева, Виталий Паутов, ХМАО

СУД ХМАО—Югры вынес решение о блокировке один-
надцати страниц в Интернете, где население могло ку-
пить товары, на которые наложено эмбарго. 

— Копию судебного решения направят в Роскомнадзор, 
после чего найденные сотрудниками урайской прокурату-
ры сайты включат в реестр запрещенных доменных имен. 
Решение вступит в силу 21 ноября, — рассказала «РГ» стар-
ший помощник прокурора автономного округа Инга Снат-
кина. 

После уточнений стало понятно, что блокировке подле-
жат 10 объявлений и один поисковый запрос на сайте о 
рыбной промышленности в России. На этом ресурсе пред-
приниматели могут не только продавать товары, но и пу-
бликовать вакансии, общаться на форуме. 

По информации, опубликованной на самом сайте, в объ-
явлениях шла речь о реализации норвежского краба и сем-
ги, сельди, макрели, скумбрии, лосося. А также рыбы с Фа-
рерских островов: сельди, лосося, пикши, мойвы, тилапии, 
скумбрии. Четыре сообщения размещены еще до введения 
эмбарго. Поставщиками выступают компании из Эстонии, 
Белоруссии, Норвегии, США, Дании. У двух есть представи-
тельства в России. Позвонив в одно из них, мы узнали, что 
рыбу продают оптом и преимущественно на территории 
Санкт-Петербурга, доставка на Урал невозможна: продукт 
везут охлажденным. В остальных объявлениях ничего не 
сказано о территориальных ограничениях, по данным 
югорской прокуратуры, купить санкционные дары моря 
здесь мог любой желающий.

Нам удалось связаться с представителем компании, ко-
торой принадлежит сайт. Пресс-секретарь Мария Фролова 
сообщила «РГ», что о блокировке объявлений они узнали 
от прессы, из прокуратуры никаких писем не получали. Ру-
ководство портала в недоумении от ситуации, ведь разра-
ботчики и модераторы  сами проводят «чистку» объявле-
ний на предмет выявления санкционных товаров.  

Тем не менее на страницах, подлежащих блокировке, 
уже нет актуальных прайс-листов. 

Напомним, что за торговлю санкционными товарами в 
нашей стране предусмотрена административная ответ-
ственность. А вот для личного пользования, то есть не для 
перепродажи, их ввозить можно. Впрочем, как показали 

эксперименты неко-
торых информпорта-
лов, если очень захо-
теть, можно приобре-
сти все, что хочешь, 
не выезжая за преде-
лы Москвы. 

Для борьбы с неле-
гальными поставка-
ми Россельхознадзор 
разработал специаль-
ную электронную си-
стему. Первые резуль-
таты со списком 
компаний-
нарушителей в ФАС 
передали в октябре. 

ЦИФРА

11
ТЫСЯЧ ТОНН
санкционной продукции, по дан-
ным Россельхознадзора, было про-
дано в России после ввода эмбарго 
в августе 2014 года .
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ПРЫЖОК 
ЧЕРЕЗ ГОЛОВУ

ДО 1995 ГОДА 75 процентов ак-
тивного населения Екатеринбур-
га работало вблизи места прожи-
вания (Уралмаш, Эльмаш, Хим-
маш, ВИЗ, Вторчермет и другие 
районы даже названы по имени 
заводов). Сегодня концентрация 
мест приложения труда смести-
лась в центр города. Около 50 про-
центов горожан едут туда утром и 
возвращается вечером домой, 
причем более половины — на ма-
шинах. Уровень автомобилиза-
ции — свыше 410 единиц на 
1000 жителей. Улично-дорожная 
сеть практически полностью за-
нята личными авто и использует-
ся нерационально.

Особую озабоченность вызы-
вает низкая эксплуатационная 
скорость общественного транс-
порта при движении по перегру-
женным улицам: у трамвая она 
составляет 12,8 километра в час, 
у троллейбуса — 12,7, у автобуса — 
15,9. Как следствие — количество 
пассажиров неуклонно снижает-
ся, а сами перевозки становятся 
убыточными. К примеру, 
с 2000-го по 2015 год у трамвайно-
троллейбусного управления они 
упали в три раза — с 366 до 
119,1 миллиона пассажиров в год.

Автомобилизация наносит ко-
лоссальный ущерб городской сре-
де. Прежде всего экологический: 
среднегодовой выброс вредных 

веществ в атмосферу в городе пре-
вышает 320 тысяч тонн, 92 про-
цента из них — вклад транспорта. 
Второй, не менее важный, фак-
тор — гибель людей на дорогах. 
О третьем в нашей стране вообще 
не задумываются: снижение пе-
шеходной активности негативно 
влияет на здоровье.

На рубеже 1940-х —1950-х го-
дов в США нефтяные магнаты и 
автокорпорации убеждали обще-
ство, что автомобиль — залог сво-
боды передвижения. Под их давле-
нием государство выбрало страте-
гию масштабного дорожного 
строительства. 1973-й год для 
многих городов стал настоящим 
кошмаром: смог, многокиломет-
ровые пробки. Не правда ли, напо-
минает нашу сегодняшнюю ситу-
ацию? «Требуется прыжок через 
голову, а не продолжение курса на 
строительство все новых и новых 
эстакад», — эти слова все чаще по-
вторяют градостроители по всему 
миру. Книга Вукана Вучика 
«Транспорт в городах, удобных 
для жизни» стала настоящей би-
блией урбанистики. Цитирую: 
«Слишком большое количество 
машин ведет ко все большему ра-
зобщению социума, деградации 
среды в целом, ведь огромные 
пространства приходится отво-
дить под дорожную сеть и паркин-
ги». Улицы — основной элемент, 
обеспечивающий мобильность го-
родского населения, однако его 
следует использовать рациональ-
но. Так, для перемещения 200 че-
ловек за 31 секунду пешком по-
требуется улица шириной 4,3 мет-
ра, на автобусе или трамвае — 
3,5 метра, на велосипедах — 16,9, а 
на машинах — 28. 

Еще в 2012 году мы стали сме-
щать вектор в стратегических 
проектах в сторону пешеходов. С 
1 июля 2017-го начнется внедре-
ние новой схемы движения обще-
ственного транспорта. Основная 
идея заключается в отказе от боль-
шого количества прямых протя-
женных маршрутов и создании то-
чек пересадки. При том же коли-
честве подвижного состава мы со-
кратим интервалы движения 
транспорта и время ожидания на 
остановке. 

Параллельно с мероприятия-
ми по повышению привлекатель-
ности общественного транспорта 
продолжим антистимулирование 
личного: создание платных парко-
вочных мест, запрет на стоянку 
машин на проезжей части и въезд 
грузовиков внутрь срединного 
кольца.

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

О третьем негатив-
ном факторе авто-
мобилизации в 
нашей стране вооб-
ще не задумывают-
ся: снижение пеше-
ходной активности 
плохо влияет 
на здоровье

МнениеТенденция Для привлечения покупателей торговые центры делают 
ставку на развитие зоны досуга

Облегчить шопинг
Ксения Дубичева, Екатеринбург

С
реднестатистическая 
женщина проводит в 
магазине три года 
своей жизни. Как по-
казывают последние 

исследования, экономические 
реалии сделали покупки для жи-
тельниц Екатеринбурга более 
трудоемкими.

«Ужасно не люблю непроизво-
дительных расходов — калоши чи-
нить, за жилье платить, крупу по-
купать», — жаловалась героиня Ве-
ресаева, которая расходами «про-
изводительными» считала поход в 
оперетку, коробку хорошего шоко-
лада или бутылку шампанского, 
иными словами, то, что доставляет 
удовольствие. Векового возраста 
литературный персонаж обозна-
чил две вполне современные функ-
ции шопинга — утилитарную (по-
купку необходимых для жизнедея-
тельности вещей) и досуговую. 

Екатеринбург занимает пер-
вое место в стране по обеспечен-
ности торговыми площадями, 
что делает город своего рода 
опытным полигоном для изуче-
ния такого явления, как шопинг. 
По прогнозу, к концу года на ты-
сячу екатеринбуржцев придется 
532 квадратных метра арендо-
пригодной площади в качествен-
ных торговых центрах (для срав-
нения: в Санкт-Петербурге — 430, 
Нижнем Новгороде — 413, Мо-
скве — 400). 

Исследователи констатируют, 
что за последние годы у жителей 
столицы Урала существенно из-
менилась структура параметров 
выбора торгового центра. Во-
первых, произошло смещение ин-
тересов потребителей от непродо-
вольственных товаров к продо-
вольственным (70 процентов рес-
пондентов выбирают ТЦ с продо-
вольственным магазином). Во-
вторых, ведущую роль стал играть 
низкий уровень цен, тогда как де-
сять лет назад определяющим 
этот параметр считало на треть 
меньше респондентов. В-третьих, 
столь же существенно снизилось 
значение транспортной доступ-
ности ТЦ.

— Мы же здесь были утром! — 
укоряет супругу посетитель торго-
вого центра. — Почему нельзя было 

сразу купить? Зачем мотаться 
дважды через весь город?

— А вдруг бы там оказалось де-
шевле? — парирует женщина.

Исследование профессора 
Уральского федерального универ-
ситета Елены Грунт показало, что 

гендерный фактор — один из глав-
ных, влияющих на занятия шопин-
гом: в 80 процентах случаев это 
дело женщин. Мужчины склонны 
воспринимать походы за покупка-
ми как утомительную, тяжелую 
работу. «Не мужское занятие, тер-
петь не могу ходить по магазинам, 
а приходится», — жалуются рес-
понденты.

— Женщины, напротив, вос-
принимают шопинг как прият-
ное времяпрепровождение, от-
вергают утилитарную или ин-
струментальную функцию, — счи-
тает профессор Грунт. — Сам про-
цесс посещения магазинов, неза-
висимо от того, купили они что-
либо или нет, имеет для них высо-
кую эмоциональную ценность, 
представляется развлечением и 
способом проведения досуга.

— Для меня шопинг — это релакс, 
— делится одна из респондентов. — 
Он необходим как воздух. Мы с 
подругой можем часами прово-
дить время в магазинах.

Как отмечают ученые, смеще-
ние фокуса в сторону «непроизво-
дительных расходов», как прави-
ло, вызывает потребность в ком-
пенсации. Таковым служит так на-
зываемый «оконный шопинг» — 
новый тренд в проведении досуга 
населением современных россий-
ских мегаполисов: не покупать, но 
поглядеть, пощупать, примерить. 
То есть испорченное лишним по-
ходом за хлебом насущным на-
строение шопоголички склонны 
лечить большими дозами «окон-
ного шопинга». Выводы психоло-
гов подтверждает статистика: по 
данным одного из екатеринбург-
ских ТЦ, при том что за последний 
год трафик снизился на 20 процен-
тов, среднее время от входа до вы-
хода покупателя из магазина вы-
росло на 32 процента. К слову, к 
«оконному шопингу» склонны 
70 процентов женщин, общавших-
ся с исследователями. Маркетоло-
ги, естественно, недолюбливают 
зевак, которые не спешат доста-

вать кошелек, и относят их к кате-
гории «паразитного» трафика.

Тем не менее бизнесу прихо-
дится отвечать на новые запросы 
посетителей реконцепцией. Чтобы 
сохранить эмоциональную состав-
ляющую шопинга, магазины уве-
личивают площади под товары по-
вседневного спроса, фудкорты, 
трафикогенерирующие площадки 
проведения досуга. Например, ека-
теринбургский ТРЦ, находящийся 
в высококонкурентном окруже-
нии, сделал ставку на зону развле-
чений — и выиграл.

— В торговых центрах первич-
ной, десятиминутной зоны охва-
та хорошо представлены фешен-
операторы, поэтому мы понима-
ли, что конкурировать с ними по 
составу фешен-галереи мы не 
сможем, — рассказывает Диана 
Зазнобина, руководитель на-
правления консалтинговой ком-
пании. — Упор был сделан на круп-
ных якорных резидентов и зону 
развлечений: кинотеатр, парк ат-
тракционов внутри комплекса, 
наружный парк с колесом обо-
зрения. Такое решение позволи-
ло расширить зону охвата. В ито-
ге разработана концепция семей-
ного парка с соответствующим 
подбором арендаторов, рассчи-
танным на семейное потребле-
ние. Сейчас вакантных площадей 
в комплексе нет.

Акцент

 Так называемый «оконный шопинг» — новый 
тренд в проведении досуга населением 
современных российских мегаполисов: 
не покупать, но поглядеть, пощупать, примерить 

Вакцина от ошибки
Полис для 
враждующих сторон

— Я не считаю, что па-
циенты способны разо-

рить больницу, выигрывая милли-
онные компенсации. Даже у рай-
онных клиник многомиллионные 
бюджеты, и рассчитываться с по-
страдавшими за счет средств на 
приобретение лекарств или лече-
ние других пациентов никто не по-
зволит. Но создание механизма 
страхования профессиональной 
ответственности давно назрело. 
Это направит взаимоотношения 
между врачами и пациентами в ци-
вилизованное русло, — считает 
председатель старейшей в регионе 
ассоциации пациентов Максим 
Стародубцев.

Подобная практика существу-
ет во многих странах мира. При 
страховании профессиональной 
ответственности медработников 
вопрос возмещения вреда, кото-
рый может быть нанесен пациен-
ту при оказании помощи, пропи-
сан заранее. Механизм действи-
тельно, как в ОСАГО, запуска-
ется автоматически. Для этого 
пациенту не нужно обращаться 
в суд, собирать доказательную 
базу, выступать свидетелем, до-
жидаться окончания судебного 
процесса, который иногда длит-
ся несколько месяцев. Медицин-
скому учреждению, со своей сто-
роны, не придется защищаться, а 
при отсутствии успеха изымать 
из своего бюджета незапланиро-
ванные суммы на выплаты.

Другой вопрос, как этот меха-
низм внедрить? По данным экс-
пертов, проблема обозначилась 
лет пять назад, когда пациенты 
осознали, что полис ОМС — это не 

только возможность бесплатно 
лечиться, но и право через стра-
ховую компанию предъявить 
претензии на некачественно ока-
занную медицинскую помощь. 
Медицинское сообщество посчи-
тало такую систему однобокой. И 
тут же нашлись страховые ком-
пании, работающие, кстати, в 
сфере ОМС, которые предложи-
ли больницам свои услуги. За-
страховав обе стороны, они толь-
ко «стригли купоны», получая 
доходы от взносов и больниц, и 
пациентов. 

Такой подход подорвал веру 
мед работников в возможность 
честной защиты со стороны стра-
ховых компаний. Сейчас это дове-
рие пытаются вернуть. Первый по-
добный проект, в рамках которого 
одна из страховых компаний взяла 
под опеку больницы, стартовал не-
давно в Казани. Следом на такой же 
эксперимент решилось медицин-
ское сообщество Новосибирска.

Врачебный долг
— Совместно с одной из феде-

ральных страховых компаний ас-
социация врачей региона проана-
лизировала ситуацию и разрабо-
тала условия страхования, прием-
лемые для медицинских учрежде-
ний, — говорит Игорь Страхов, ру-
ководитель новосибирского про-
екта страхования профессиональ-
ной ответственности медиков, спе-
циально приглашенный в Екате-
ринбург руководством Медицин-
ской палаты Свердловской обла-
сти, чтобы познакомить коллег с 
опытом сибиряков.

По словам Страхова, после 
изу чения вопроса сошлись на 
приемлемом для всех варианте: 

заключая годовой договор стра-
хования на два миллиона рублей, 
медучреждение должно внести 
взнос за каждого врача — тысячу 
рублей. К проекту подключились 
уже 64 медицинские организа-
ции региона, в которых работают 
3,5 тысячи докторов. Работает 
система меньше года, и пока 
конф ликтных ситуаций не возни-
кало: за счет выплат страховой 
компании покрыто 70 процентов 
требований пациентов по возме-
щению морального вреда.

Единственное, в чем усомни-
лись уральцы: а должны ли врачи 
из своего кармана оплачивать 
страховку медучреждения, где 
они работают? Ведь по действую-
щему законодательству пациент 
может предъявить финансовые 
претензии только юридическому 
лицу, то есть клинике. Непосред-
ственно врач за признанные су-
дом ошибки материальной ответ-
ственности не несет — он в дан-
ном случае не является субъек-
том права. Следовательно, и стра-
ховаться за свой счет у медиков 
нет никакого интереса.

Касса взаимопомощи
Для разрешения этой правовой 

коллизии тюменские медики пред-
ложили другую форму коллектив-
ной ответственности — организа-
цию некоммерческого сообщества 
взаимного страхования. Лицен-
зию на финансовую деятельность 
организация получила только ле-
том нынешнего года, но проект, к 
слову, первый в России, уже наде-
лал много шума.

На сегодняшний день профес-
сиональную деятельность своих 
сотрудников с помощью сообще-

ства застраховали 17 медицин-
ских учреждений региона (в том 
числе две сельские больницы), в 
которых работают свыше тысячи 
врачей. Это почти пятая часть док-
торов области. Как отмечает ди-
ректор созданной структуры Ар-
тем Коваленко, заставлять меди-
ков страховать ответственность 
никто не будет, процедура добро-
вольная, в основном больницы 
платят из средств, заработанных 
за счет платных процедур, — в сред-
нем от одной до двух тысяч рублей 
за сотрудника. Зато в случае ЧП ле-
чебное учреждение сможет полу-
чить из общей кассы до трех мил-
лионов рублей на выплату постра-
давшему.

— Только за 2012—2014 годы 
мед учреждения региона выплати-
ли по решениям судов пациентам 
около 12 миллионов рублей. И 
если для крупной больницы пол-
миллиона — сумма не очень замет-
ная, то для районных — существен-
ная, — отмечает Артем Коваленко.

Вице-президент Националь-
ной медицинской палаты России 
Евгений Чесноков, который яв-
ляется одним из инициаторов пи-
лотного проекта, убежден: защи-

тить докторов от возможных фи-
нансовых рисков сможет только 
страхование.

— Я очень не люблю термин 
«врачебная ошибка». Ни один 
доктор не станет специально вре-
дить пациенту. Но, если непред-
виденные ситуации случаются, 
за них нужно расплачиваться, — 
говорит он.

Предполагается, что проект в 
режиме эксперимента отработает 
примерно год. Если все пройдет 
удачно, опыт начнут распростра-
нять по всему Уральскому феде-
ральному округу. 

Впрочем, сами медики мечтают 
не только о расширении границ 
страховых экспериментов, но и о 
том, чтобы к процессу подключи-
лось государство. 

— На самом деле многие непри-
ятные ситуации в медицине возни-
кают оттого, что идет недофинан-
сирование учреждений здравоох-
ранения. И если уж местные бюд-
жеты не могут вложить деньги в 
приобретение нового оборудова-
ния, то заложить в бюджете строку 
о вложениях в страховку родной  
больницы им вполне под силу, — 
уверен Феликс Бадаев.
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Академический признан 
крупнейшим 
по инвестициям
Екатеринбургский микрорайон Академический возгла-
вил рейтинг крупнейших в РФ проектов в сфере жилищ-
ного строительства по сумме вложений. Всего в него ин-
вестируют 12 миллиардов долларов. Напомним, проект 
предполагает возведение девяти миллионов квадратных 
метров жилой площади и свыше четырех миллионов ква-
дратных мет ров коммерческой и промышленной за-
стройки, а проживать в Академическом районе будут 
325 тысяч человек. Отметим, что суммарный объем за-
планированных вложений в 20 крупнейших строящихся 
в России комплексных жилищных проектов составляет 
65,2 миллиарда. 

На Южном Урале 
заключен первый 
специнвестконтракт
Экспертный совет по импортозамещению при прави-
тельстве Челябинской области согласовал заключение 
первого в регионе специального инвестиционного кон-
тракта. Его подписали Магнитогорский металлургиче-
ский комбинат (ММК) и минэкономразвития области 
на восемь лет. ММК берет на себя обязательства в рам-
ках реализации проекта строительства агрегата непре-
рывного горячего цинкования создать 120 рабочих 
мест и вложить 4,8 миллиарда руб лей. Челябинская об-
ласть на срок реализации контракта предоставит пред-
приятию льготы по налогам на прибыль и на имущество 
организаций.

На курганском заводе 
открыли цех 
станкостроения
На базе научно-производственного объединения «Кур-
ганприбор» открылся цех по производству станков. До 
нового года здесь планируют собрать шесть, а затем в год 
выпускать по 20 станков. Начнут с автоматов продольно-
го точения, затем освоят токарные и фрезерные станки с 
ЧПУ.  В цехе будут работать около 70 специалистов. Идея 
собственной сборки станков возникла в ходе сотрудни-
чества с тайваньской фирмой, у которой предприятие 
ранее закупало оборудование. Осуществить задумку 
удалось всего за год.

Программисты добывают 
нефть
Родившаяся в Тюменском госуниверситете инновацион-
ная компания «Юни-КОНКОРД», недавний резидент Тю-
менского технопарка и партнер Фонда Бортника, в со-
дружестве с тюменским филиалом Института теорети-
ческой и прикладной механики Сибирского отделения 
РАН разработала и успешно испытала на нефтяных ме-
сторождениях Югры оригинальный программный ком-
плекс. Его внедрение позволит существенно нарастить 
добычу на истощенных и предельно обводненных место-
рождениях при относительно скромных капиталовложе-
ниях.

В Зауралье запустили 
новую ферму
В Далматовском районе произошло редкое по нынеш-
ним временам событие: в крестьянском хозяйстве 
«Барабинское» построили крупную животноводче-
скую ферму на 200 коров. Ферма укомплектована со-
временным технологическим оборудованием. Когда 
она заработает на полную мощность, предприятие 
сможет дополнительно получать ежегодно более 
800 тонн молока. В строительство вложено свыше 
23 миллионов рублей.

Соискатели умерили 
аппетиты
Екатеринбуржцы, ищущие работу, готовы снизить 
зарплатные ожидания. Об этом заявили 46 процентов 
опрошенных исследователями сайта по поиску работы 
и персонала HeadHunter. По оценке портала, причина 
в том, что на рынке труда столицы Урала заметно сни-
зилась динамика роста заработных плат. Если 
с 2014 года до 2015-го зарплата в среднем выросла на 
десять процентов, то в 2016 году — всего на семь. К 
тому же большинство работодателей сегодня заявляет 
об оптимизации штата и фонда оплаты труда. Вдоба-
вок ко всему выросла конкуренция на рынке труда: на 
одно предложение приходится 6,2 резюме. К слову, у 
каждого десятого жителя города уже есть дополни-
тельный заработок, а каждый третий серьезно занят 
его поиском.

Мобильные клиенты 
получат айфоны
«ЭнергосбыТ Плюс» провел розыгрыш подарков среди 
клиентов компании. 15 победителей выбрали среди 
8013 претендентов, принявших участие в акции. Они за-
регистрировались в «Личном  кабинете» на сайте компа-
нии, оформили подписку на доставку квитанций на 
адрес электронной почты и произвели оплату не менее 
двух счетов за коммунальные услуги через «Личный ка-
бинет». Акция проводилась с целью популяризации 
интернет-сервиса сбытовой компании.

ПРИГЛАШЕНИЕ  
для участия в открытых торгах  

в форме аукциона по продаже недвижимого  
и движимого имущества АЗС №424, проводимых  

ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтепродукт»

Приглашаем принять участие в открытых торгах в форме аук-
циона по продаже одним лотом недвижимого и движимого имуще-
ства АЗС №424 по адресу: Свердловская область, г. Первоуральск, 
АЗС Московского тракта 3 км в районе АО «Горэлектросеть» с дви-
жимым и недвижимым имуществом (кадастровый номер объекта 
капитального строительства — 66:58:0000000:8845, земельного 
участка — 66:58:0116002:33).

Последний срок подачи Заявок на участие в торгах — 23 декабря 

Подробная информация об объявленных торгах размещена на 
официальном сайте ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтепродукт»: 
www.lukoilpnp.ru, в разделе «Предприятиям» => «Продажа иму-
щества». Факс: (342) 235-87-92, тел: 235-84-57, 235-85-26, адрес 
э л .  п о ч т ы  P a v e l . K o n o v a l o v @ p n p . l u k o i l . c o m  и 
Vladimir.Borisevich@pnp.lukoil.com

Реклама

нение

Евгений Липович, 
заместитель главы 
администрации 
Екатеринбурга

Снижение доходов заставило мно-

гих россиян обходить торговые 

центры стороной.


